



Asamblea General

Septuagésimo segundo período de sesiones

111^a sesión plenaria

Viernes 10 de agosto de 2018, a las 10.00 horas

Nueva York

Documentos oficiales

Presidente: Sr. Lajčák (Eslovaquia)

Se abre la sesión a las 10.05 horas.

Tema 115 del programa (continuación)

Nombramientos para llenar vacantes en órganos subsidiarios y otros nombramientos

i) Aprobación del nombramiento de la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos

Nota del Secretario General (A/72/945)

El Presidente (*habla en inglés*): En su resolución 48/141, de 20 de diciembre de 1993, la Asamblea General decidió crear el puesto de Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. En el párrafo 2 de su nota (A/72/945), el Secretario General, de conformidad con las disposiciones de la resolución 48/141, propone que se nombre a la Sra. Michelle Bachelet, de Chile, Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos por un mandato de cuatro años, que comenzará el 1 de septiembre de 2018 y terminará el 31 de agosto de 2022.

¿Puedo considerar que la Asamblea General desea aprobar la propuesta del Secretario General de nombrar a la Sra. Michelle Bachelet, de Chile, Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos por un mandato de cuatro años, que comenzará el 1 de septiembre de 2018 y terminará el 31 de agosto de 2022?

Así queda acordado (decisión 72/422).

Sra. Razafitrino (Madagascar) (*habla en inglés*): En nombre del Grupo de los Estados de África, permítaseme comenzar felicitando al Secretario General,

Sr. António Guterres, por su buen juicio al designar a la ex Presidenta Michelle Bachelet Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. Al designarla, el Secretario General ha demostrado una vez más su compromiso inquebrantable con el logro de la paridad de género en el sistema de las Naciones Unidas. Al elegirla, el Secretario General también eligió su convicción, profesionalidad, determinación y, sobre todo, su experiencia reconocida. El hecho de que la Sra. Bachelet haya sido elegida para ocupar este alto cargo no es ninguna sorpresa, pues, como primera Directora Ejecutiva de ONU-Mujeres, abrió una senda como baluarte en la lucha en favor de la igualdad de género y de los derechos de las mujeres. Con perspicacia política y un amor duradero por su país, dirigió Chile como primera mujer Presidenta durante dos mandatos.

El Grupo de los Estados de África apoya firmemente su posición respecto del multilateralismo y la promoción de los principios fundamentales de los derechos humanos. El Grupo de los Estados de África felicita a la Alta Comisionada y espera con interés colaborar estrechamente con ella en el cumplimiento de su mandato. Asimismo, le deseamos el mayor de los éxitos en su emocionante pero también delicada tarea.

Sra. Mose (Islas Salomón) (*habla en inglés*): Como Presidenta del Grupo de los Estados de Asia y el Pacífico, las Islas Salomón tienen el honor de formular esta declaración en nombre del Grupo para expresar nuestro reconocimiento al Excmo. Sr. Zeid Ra'ad Al Hussein por los servicios prestados y nuestras más sinceras felicitaciones a la Excmo. Sra. Michelle Bachelet por haber

La presente acta contiene la versión literal de los discursos pronunciados en español y la traducción de los demás discursos. Las correcciones deben referirse solamente a los discursos originales y deben enviarse con la firma de un miembro de la delegación interesada, incorporadas en un ejemplar del acta, al Jefe del Servicio de Actas Literales, oficina U-0506 (verbatimrecords@un.org). Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org>).



sido nombrada nueva Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos.

Valoramos la labor que la Sra. Bachelet ha emprendido a lo largo de su carrera, tanto a nivel nacional como internacional, como defensora proactiva de la igualdad de género, el empoderamiento de la mujer y la atención de la salud. Reconocemos la labor que ha desempeñado en su función como primera Directora Ejecutiva de ONU-Mujeres, y como Presidenta de la Alianza para la Salud de la Madre, del Recién Nacido y del Niño, de la Organización Mundial de la Salud. Sus firmes competencias de liderazgo, junto con su talento excepcional para acercarse a las personas y su demostrada dedicación a la paz mundial, sin duda impulsarán y fortalecerán la protección y promoción de los derechos humanos en todo el mundo.

El Grupo de Asia y el Pacífico desea expresar nuestro apoyo a la recién nombrada Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Sra. Bachelet, durante su mandato en la Oficina.

Sr. Auväärt (Estonia) (*habla en inglés*): En nombre del Grupo de los Estados de Europa Oriental, acoyo con sumo agrado el nombramiento de la Sra. Bachelet por el Secretario General, como la nueva Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. Ofrecemos nuestro pleno apoyo a la Alta Comisionada en los próximos años. Este nombramiento llega en un momento en el que en varias zonas de conflicto en todo el mundo se plantean desafíos todos los días. Sin embargo, estamos seguros de que contribuirá con dedicación a la protección y promoción de los derechos humanos, como lo ha hecho admirablemente en sus asignaciones anteriores.

Nos complace ver que se haya nombrado a otra mujer para ocupar un puesto importante en el sistema de las Naciones Unidas. También quisiéramos desear mucho éxito en sus actividades futuras al Alto Comisionado saliente, Sr. Zeid Ra'ad Al Hussein. A medida que nos preparamos para celebrar el septuagésimo aniversario de la Declaración Universal de Derechos Humanos, en diciembre, reafirmamos nuestra sincera dedicación a la protección y promoción de los derechos humanos. Le deseamos a la Sra. Bachelet éxito en su próximo mandato.

Sr. García Moritán (Argentina): En primer lugar, deseo expresar, como representante argentino, el honor que significa hablar en esta oportunidad, en nombre del Grupo de América Latina y el Caribe (GRULAC), acerca de la nominación de la distinguida ex Presidenta de Chile, Sra. Michelle Bachelet, como Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, a quien le deseamos mucho éxito y sabiduría en este nuevo desafío.

Su permanente compromiso, como el de su país, con la defensa, la promoción y el respeto de los derechos humanos nos da la suficiente garantía de éxito de su gestión.

Ahora quisiera, en nombre del Grupo de los Estados de América Latina y el Caribe (GRULAC), expresar nuestras más sinceras felicitaciones a la Sra. Michelle Bachelet por su elección como nueva Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos.

Los miembros del GRULAC estamos profundamente orgullosos de dar la bienvenida a una nueva Alta Comisionada de la región y del continente. La Sra. Bachelet es una líder eminente de América Latina, que aportará a este rol un importante conocimiento del sistema de las Naciones Unidas, así como una gran experiencia como ex Presidenta de su país. Creemos que la comunidad internacional se beneficiará en gran medida de su fuerte liderazgo y de su experiencia en el campo de los derechos humanos y en el ámbito multilateral.

También quisiéramos expresar el gran aprecio de nuestro Grupo por el nombramiento de una mujer altamente competente para este desafiante rol. Por lo tanto, nos complace mucho que este importante trabajo sea dirigido por una persona con el nivel de compromiso, pasión y experiencia de la Sra. Bachelet, quien fuera la primera mujer Presidente de Chile y también la primera Directora Ejecutiva de ONU-Mujeres.

Los miembros del GRULAC consideran de máxima importancia la protección y promoción de todos los derechos humanos: económicos, sociales, culturales, civiles y políticos, incluyendo el derecho al desarrollo y el derecho a la paz. Reconocen el papel central de las Naciones Unidas y la cooperación internacional en este ámbito. La promoción y protección universal de todos los derechos humanos es uno de los pilares básicos de las labores de la Organización.

La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos es un agente vital en el apoyo y la aplicación integral de los mandatos acordados por esta Asamblea General y por el Consejo de Derechos Humanos, labor en la que estamos seguros de que la Sra. Bachelet será instrumental, para lo cual se deben garantizar los recursos financieros necesarios. En ese sentido, los miembros del GRULAC hacemos un voto para que las acciones de la recientemente nombrada Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos sean guiadas por los propósitos y principios consagrados en la Carta de las Naciones Unidas y se ajusten al mandato que creó la Oficina en virtud de la resolución 48/141 de la Asamblea General, de 20 diciembre de 1993.

En el septuagésimo aniversario de la Declaración Universal de Derechos Humanos, los países de nuestra región quisieran reafirmar que todos los derechos humanos son universales, indivisibles e interdependientes y están relacionados entre sí, y que todos los derechos humanos deben ser tratados de manera justa y equitativa, en pie de igualdad y con el mismo énfasis. Destacamos la necesidad de que la promoción y la protección de todos los derechos humanos se guíen por los principios de imparcialidad, objetividad, no selectividad y no politización, con un espíritu de diálogo internacional constructivo, solidaridad y cooperación. Además, los Estados miembros del GRULAC reafirman que están convencidos de la responsabilidad primaria de cada uno de trabajar de manera decisiva para garantizar el disfrute pleno y efectivo de todos los derechos humanos y las libertades fundamentales por nuestros pueblos.

Para finalizar, quisiéramos asegurar a la Sra. Michelle Bachelet que puede contar con el pleno apoyo y cooperación de cada uno de los miembros del GRULAC en el cumplimiento de su mandato, y le deseamos sinceramente el mejor de los éxitos en su labor, para hacer realidad el disfrute pleno y efectivo de los derechos humanos para todos en el mundo.

Sra. Amadeo (Estados Unidos de América) (*habla en inglés*): La retirada de los Estados Unidos del Consejo de Derechos Humanos no supuso la retirada de nuestro compromiso con la promoción de los derechos humanos universales en el sistema de las Naciones Unidas y en todo el mundo. Los fracasos del Consejo de Derechos Humanos a la hora de abordar algunos de los abusos más graves de derechos humanos de nuestros días hacen que la selección del Secretario General de la Asamblea de una nueva Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos sea aún más importante.

La Alta Comisionada debe tener una voz firme respecto de esas cuestiones críticas, especialmente cuando el Consejo de Derechos Humanos no está a la altura de su nombre. Corresponde a la elegida del Secretario General, la Sra. Bachelet, evitar los fracasos del pasado del sistema de derechos humanos de las Naciones Unidas y, en particular, la incapacidad constante del Consejo de Derechos Humanos para abordar las violaciones extremas de los derechos humanos cometidas en el hemisferio occidental, sobre todo en Venezuela y Cuba.

El sistema de las Naciones Unidas no ha abordado adecuadamente las principales crisis de derechos humanos en el Irán, Corea del Norte, la República Democrática del Congo y otros países, ni ha logrado poner fin a su obsesión crónica y desproporcionada con Israel.

Corresponde a la Sra. Bachelet pronunciarse en contra de esos fracasos en lugar de aceptar el *statu quo*. Esperamos que lo haga. Los Estados Unidos lo harán.

Sr. Hawke (Nueva Zelanda) (*habla en inglés*): El Canadá, Australia y Nueva Zelanda celebran el nombramiento de la Excm. Sra. Michelle Bachelet como la próxima Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. La Sra. Bachelet aporta al papel un caudal de conocimientos especializados provenientes de su larga historia de promoción de los derechos humanos en su propio país y a escala internacional. En particular, acogemos con beneplácito el excelente liderazgo mundial que ha mostrado hasta la fecha respecto de la promoción de la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres y las niñas. La promoción y la protección de todos los derechos humanos son esenciales y tan pertinentes como siempre. Ofrecemos nuestro pleno apoyo a la nueva Alta Comisionada y a su Oficina, y esperamos con interés trabajar con la Sra. Bachelet en la promoción y protección de los derechos humanos en todo el mundo.

También quisiéramos dar las gracias al Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos saliente, Su Alteza Real el Príncipe Zeid Ra'ad Al Hussein, por su labor incansable y comprometida en defensa de los principios de los derechos humanos durante su mandato.

El Presidente (*habla en inglés*): Tiene ahora la palabra la observadora de la Unión Europea.

Sra. Adamson (Unión Europea) (*habla en inglés*): Hago uso de la palabra en nombre de la Unión Europea y sus Estados miembros.

La Unión Europea acoge con beneplácito el nombramiento de la Sra. Michelle Bachelet como nueva Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. El distinguido historial de servicio público de la Sra. Bachelet, tanto en su país como en la comunidad internacional, proporcionará una base sólida a sus esfuerzos como Alta Comisionada de las Naciones Unidas por seguir promoviendo la protección y promoción de los derechos humanos en todo el mundo. Su comprensión profunda de la importancia que tienen los derechos humanos, adquirida gracias a sus logros políticos, su experiencia personal sobre violaciones de derechos humanos, su servicio como médico y su contribución a la labor de ONU-Mujeres y de la Organización Mundial de la Salud encontrarán expresión en su nueva función.

La Unión Europea hará todo lo que esté a su alcance para respaldar a la nueva Alta Comisionada y a su Oficina

en el desempeño de su mandato. El apoyo de la comunidad internacional es necesario, especialmente en estos tiempos difíciles para los derechos humanos, como se pone de manifiesto con la contracción del espacio de la sociedad civil, las represalias contra los defensores de los derechos humanos, la falta de respeto hacia los derechos humanos de todos, sin discriminación; la prevalencia de la tortura y las profundas deficiencias en la realización de los derechos económicos, sociales y culturales. Todos los miembros de la comunidad internacional deben hacer cuanto esté a su alcance para ampliar el apoyo político y financiero a la nueva Alta Comisionada y a su Oficina.

La Unión Europea aprovecha esta oportunidad para recordar el compromiso y el servicio incansables del Excmo. Sr. Zeid Al-Hussein a lo largo de su mandato de cuatro años. Reiteramos nuestro apoyo al mandato, a la Oficina y a su independencia, y estamos dispuestos a seguir cooperando estrechamente para promover y proteger los derechos humanos en todos los planos.

Sr. Allen (Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte) (*habla en inglés*): En nombre de los siguientes países: Andorra, Austria, Bélgica, Dinamarca, Finlandia, Islandia, Irlanda, Italia, Liechtenstein, Luxemburgo, Malta, Mónaco, Noruega, Países Bajos, Portugal, San Marino, Suecia, Suiza y mi propio país, el Reino Unido, tengo el honor de celebrar sinceramente el nombramiento de la Excmo. Sra. Michelle Bachelet como nueva Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos puede beneficiarse enormemente del nombramiento, en particular en estos tiempos difíciles para los derechos humanos en numerosas partes del mundo. Sus competencias de liderazgo mundial, junto con su enfoque de búsqueda del consenso, servirán de plataforma para orientar el importante papel que asumirá.

La Sra. Bachelet se ha distinguido a sí misma por las profundas contribuciones que ha hecho en su propio país, Chile, así como en los foros internacionales, como ONU-Mujeres y la Organización Mundial de la Salud. El nombramiento de una mujer tan inspiradora y valiente como Alta Comisionada para los Derechos Humanos servirá para impulsar nuestra labor colectiva sobre la promoción y la protección de los derechos humanos en todo el mundo. También contribuirá a asegurar una mayor participación de las mujeres en cuestiones de derechos humanos, y constituye un paso simbólico hacia la igualdad de género.

Su experiencia personal en la historia aportará una perspectiva única sobre la manera de abordar los

múltiples aspectos de los abusos y violaciones de los derechos humanos, incluida la importancia de mantener una vigilancia constante y la defensa de los derechos humanos. Ofrecemos nuestro apoyo pleno e inquebrantable a la nueva Alta Comisionada.

También aprovechamos la oportunidad para expresar nuestro profundo agradecimiento por la labor del Sr. Zeid Ra'ad Zeid Al-Hussein y por las valiosísimas contribuciones que ha hecho como Alto Comisionado de las Naciones Unidas durante los últimos cuatro años. Se ha manifestado incansablemente y con valentía durante todo su mandato en defensa de los derechos humanos. Deseamos tanto al actual como al futuro Alto Comisionado éxito en el empeño por hacer realidad el disfrute pleno y efectivo de los derechos humanos de todos en el mundo.

Sr. Favre (Suiza) (*habla en francés*): Suiza hace suya la declaración formulada por el representante del Reino Unido.

Como país anfitrión de la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos, Suiza desea en particular encomiar la aprobación del nombramiento de la Sra. Michelle Bachelet como Alta Comisionada después de su designación por el Secretario General. Nos alegramos ya de dar la bienvenida a la Sra. Bachelet en Ginebra y de colaborar con ella para defender los derechos humanos en todo el mundo. Suiza también quisiera dar las gracias al Alto Comisionado Zeid Ra'ad Zeid Al-Hussein por su excepcional dedicación a lo largo de su mandato.

La creación del puesto de Alto Comisionado ha contribuido de manera decisiva a la promoción y protección de todos los derechos humanos. Veinticinco años después, es fundamental que el respeto de los derechos humanos siga siendo una de las prioridades de la comunidad internacional y oriente la actuación de las Naciones Unidas.

Así, pues, Suiza aprovecha esta oportunidad para reiterar su pleno apoyo a la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos y a sus esfuerzos por defender todos los derechos humanos.

Sr. Hassani Nejad Pirkouhi (República Islámica del Irán) (*habla en inglés*): Se ha dicho que el puesto de Secretario General de las Naciones Unidas es la tarea más difícil del mundo. Parece que el puesto de Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos podría seguirle en dificultad.

Quisiéramos felicitar a la Sra. Bachelet por su nombramiento para desempeñar un puesto sumamente difícil, y le deseamos el mayor de los éxitos. Quisiéramos

pedirle que dirija la Oficina abordando las expectativas de los Estados Miembros de conformidad con la resolución 60/251, con la resolución 5/1 del Consejo de Derechos Humanos y con los principios que en ellas figuran. En particular, quisiéramos abordar y recalcar el principio de la universalidad de los derechos humanos. A nuestro juicio, el mayor reto para la nueva Alta Comisionada será dejar claro que los derechos humanos no son un recurso que forma parte de la serie de instrumentos de política exterior de los poderosos contra quienes no sean de su agrado. La Oficina debe alzar su voz por todas las víctimas, ya sean los niños migrantes encerrados en jaulas o los niños que mueren a diario a causa de bombas fabricadas por los Estados Unidos.

Otra responsabilidad importante de la nueva Alta Comisionada será abordar las razones de la polarización y la politización en el Consejo de Derechos Humanos. A nuestro juicio, las resoluciones sobre países concretos en las que se aborda únicamente el programa político de los patrocinadores socavan el examen periódico universal y deben considerarse la principal fuente de politización y polarización en el Consejo de Derechos Humanos. Deseamos éxito a la Sra. Bachelet al abordar todas esas cuestiones importantes.

Sr. Iglesias Mori (Chile): El Gobierno de Chile expresa su satisfacción por la designación efectuada por el Secretario General, y agradecemos la aclamación de la membresía de las Naciones Unidas para que la ex Presidenta de Chile, Sra. Michelle Bachelet, asuma el cargo de Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos.

Nos sumamos con agradecimiento a las palabras que pronunció el Representante Permanente de la Argentina en nombre de su país y del Grupo de los Estados de América Latina y el Caribe (GRULAC), así como a lo expresado por los demás grupos regionales y distinguidos representantes. Esta nominación no es solo un reconocimiento a la historia y los méritos personales de la ex-Presidenta Bachelet, sino también un reconocimiento a las políticas públicas implementadas por Chile en materia de derechos humanos, y al rol que nuestro país quiere cumplir en el ámbito multilateral de la defensa, la promoción y el respeto de los derechos humanos.

La designación de la ex-Presidenta Bachelet se torna aún más importante en el marco del septuagésimo aniversario de la Declaración Universal de Derechos Humanos. Si bien el preámbulo de la Declaración Universal de Derechos Humanos representa el comienzo del reconocimiento de la dignidad inherente de los

derechos iguales e inalienables de todos los miembros de la familia humana, así como de nuestros estándares mínimos en el ámbito internacional, reconocemos que esos estándares enfrentan nuevos y complejos desafíos globales, regionales y nacionales. En vista de ese complejo escenario, aprovechamos esta oportunidad para reiterar la necesidad de que la comunidad internacional aúne esfuerzos en pos del respeto pleno de este instrumento, poniendo de relieve, de manera inequívoca, a los derechos humanos, en el primer plano de nuestros esfuerzos por abordar la situación apremiante a la que nos enfrentamos en todo el mundo.

Mi país se complace en hacer llegar sus felicitaciones a la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Sra. Michelle Bachelet, y transmitirle sus deseos de éxito en su relevante gestión. Chile seguirá trabajando sin descanso por el respeto, la promoción y la protección de los derechos humanos en el mundo, sin distinción de ningún tipo, y tenemos la certeza de que la gestión de la Alta Comisionada ampliará y profundizará el compromiso de la comunidad internacional con los valores universales de la dignidad humana.

El Presidente (*habla en inglés*): Hemos escuchado al último orador en el debate sobre este tema para esta sesión.

Tienen ahora la palabra los representantes que deseen intervenir en ejercicio del derecho a contestar. Permítaseme recordar a los miembros que las declaraciones en ejercicio del derecho a contestar se limitarán a 10 minutos para la primera declaración y a cinco minutos para la segunda, y que las delegaciones deberán formularlas desde sus asientos.

Sra. Rodríguez Camejo (Cuba): Ante todo, Cuba felicita a la Sra. Michelle Bachelet por su nombramiento como Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, y confía en que su probada experiencia y sus conocimientos la conducirán a realizar un excelente desempeño en el cargo, alejada de los dobles raseros, la politización y la selectividad que algunos Estados Miembros desean establecer como criterio para un sistema de derechos humanos.

La intervención de los Estados Unidos obliga a mi delegación a ejercer el derecho de réplica. Lamentamos profundamente que se haya aprovechado el nombramiento de la Sra. Bachelet para singularizar a mi país con falacias, que confirman la tendencia patológica de esa delegación a tergiversar la realidad, algo de lo que esta Asamblea es testigo desde hace ya dos años. Rechazamos la manipulación que se hace del tema de los derechos humanos contra Cuba, un país que tiene mucho

que enorgullecerse por los logros alcanzados y no tiene que recibir lecciones de los Estados Unidos ni de nadie. Recordamos que Cuba es parte de 44 instrumentos internacionales sobre derechos humanos, mientras que los Estados Unidos lo son solamente de 18, por lo que tenemos mucho que mostrar, opinar y defender.

Le recordamos a los Estados Unidos, donde se cometen flagrantes violaciones de los derechos humanos que suscitan profunda preocupación a la comunidad internacional, que no tienen la más mínima autoridad moral para juzgar a mi país. A través del bloqueo económico, comercial y financiero, el Gobierno de Estados Unidos viola, además, los derechos humanos de más de 11 millones de cubanos. Los Estados Unidos no están en condiciones de dar lecciones a Cuba ni a nadie.

Tenemos serias preocupaciones por el respeto y las garantías de los derechos humanos en ese país, donde hay numerosos casos de asesinatos, brutalidad y abusos policiales, en particular contra la población afrocaribeña. En los Estados Unidos se viola el derecho a la vida como resultado de las muertes por armas de fuego. Recordamos que en los Estados Unidos existen graves manifestaciones de discriminación racial; se amenaza con imponer más restricciones a los servicios de salud, que dejarían a 23 millones de personas sin seguro médico; existe desigualdad salarial entre hombres y mujeres; se margina a los inmigrantes y a los refugiados, en particular a los procedentes de países islámicos; se pretende levantar muros que denigran a sus vecinos; y se abandonan los compromisos internacionales para preservar el medio ambiente y enfrentar el cambio climático. Alarma la práctica de los Estados Unidos de separar a las familias migrantes, en particular a los niños de sus padres. Esa política es cruel e inhumana y constituye una flagrante violación de los derechos humanos.

Asimismo, son motivo de preocupación las violaciones de los derechos humanos cometidas por los Estados Unidos en otros países, como las detenciones arbitrarias de decenas de presos en el territorio ilegalmente ocupado de la base naval de Guantánamo en Cuba, donde incluso se ha torturado; las ejecuciones extrajudiciales y las muertes de civiles causadas por bombas y por el empleo de drones; y las guerras desatadas contra diversos países, que han estado sustentadas en mentiras sobre la posesión de armas de exterminio en masa, con consecuencias nefastas para la paz, la seguridad y la estabilidad.

Cualquier estrategia dirigida a cambiar el sistema político, económico y social en Cuba, ya sea que pretenda lograrlo a través de presiones e imposiciones

o empleando métodos más sutiles, estará condenada al fracaso. Los cambios que sean necesarios en Cuba, como los realizados desde 1959, y los que estamos acometiendo ahora, como parte del proceso de actualización de nuestro modelo económico y social, lo seguirá decidiendo soberanamente el pueblo de Cuba.

Sr. Moncada (Venezuela): El día en que el Gobierno de los Estados Unidos decida acabar con la práctica de separar a niños latinoamericanos de sus familias y encerrarlos en jaulas; el día en que el Gobierno de los Estados Unidos decida eliminar la práctica de usar drones para cometer asesinatos selectivos; el día en que el actual Presidente de los Estados Unidos no siga reivindicando la tortura como una práctica legítima; el día en que el Gobierno de los Estados Unidos termine con las cárceles clandestinas, en las que mantiene a un número indeterminado de personas sin acusación ni juicio; el día en que el Gobierno de los Estados Unidos decida terminar con la discriminación contra cientos de miles de habitantes de la isla de Puerto Rico, abandonados a su suerte luego de ser castigados por un huracán; el día en que el Presidente de los Estados Unidos termine de insultar a naciones enteras con términos denigrantes, solo ese día, pensaremos que son sinceros en cuanto al tema de los derechos humanos.

Las palabras de esa delegación forman parte de la campaña de agresiones contra Venezuela, que los ha llevado hasta a amenazar públicamente con el uso de la fuerza militar, violando toda norma del derecho internacional. Sus ataques son expresión del Gobierno más racista y cruel en la historia reciente de ese país. No tienen moral para acercarse a ese tema, pues una ideología de odio los ha convertido en una amenaza para la paz y la seguridad internacionales.

Para finalizar, deseamos expresar nuestras felicitaciones a la Sra. Michelle Bachelet por su nombramiento como Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. Le deseamos mucho éxito, pues, como todos podemos ver, va a enfrentar a una fuerza muy poderosa en los próximos cuatro años.

Sra. Amadeo (Estados Unidos de América) (*habla en inglés*): Nuestra delegación simplemente hace notar su decepción ante las tergiversaciones, falsedades y críticas infundadas que han expresado las delegaciones de Cuba y Venezuela.

Sra. Rodríguez Camejo (Cuba): Mi delegación será breve.

La delegación de los Estados Unidos habla de falacias, y al parecer la delegación de los Estados Unidos tiene una amnesia patológica. Las imágenes bien lo demuestran.

Las imágenes de la tortura y las vejaciones que sufrieron los prisioneros no son una falacia. Son una realidad que todo el mundo pudo apreciar y recientemente, que de nada habla la delegación de los Estados Unidos de las imágenes dolorosas y tristes de los niños esposados, de niños enjaulados. Son muestras de cómo en los Estados Unidos se cuidan los derechos humanos, Entonces, creo que no son falacias. Los hechos demuestran de qué estamos hablando.

El Presidente Interino (*habla en inglés*): ¿Puedo considerar que la Asamblea General desea concluir el examen del subtema h) del tema 115 del programa y del tema 115 del programa en su totalidad?

Así queda acordado.

Se levanta la sesión a las 10.40 horas.